



Photo Europa Press

Le général Franco a préparé le prince Juan Carlos à lui succéder, de façon que l'Espagne puisse revenir à la monarchie après 35 ans de régime républicain. Le prince Juan Carlos paraissait souvent en public en compagnie du Caudillo.

Cette dernière considère la révision du Code pénal et la nouvelle loi sur les associations politiques et sur les droits du citoyen comme des étapes nécessaires et préalables à des élections législatives que l'Espagne n'a pas connues depuis 1936. D'une façon générale, on ne peut déroger à l'essence de la démocratie. La mise en pratique peut faire l'objet de modalités diverses mais on ne saurait au préalable nier l'exercice des libertés au citoyen.

Divisions dans l'opposition

A cet égard, l'analyse de la vie politique espagnole au regard de l'opposition s'avère extrêmement complexe. Pour certains groupes ou partis, la forme du régime, la fonction du chef d'État devraient être soumises à un référendum. Pour d'autres, l'autodémocratisation, le débat sur l'avenir des institutions paraissent encore précoces dans la mesure où le peuple, dans sa plus grande partie, n'est pas politisé. Pour une

partie de l'opposition, la monarchie n'est pas légitime; la seule légitimité de Juan Carlos vient de Franco. Pour d'autres, la monarchie peut avoir un rôle d'arbitrage dans la mesure où elle peut être un «symbole» d'unité. La difficulté essentielle réside dans un accord général entre les forces d'opposition séparées non seulement par des différences politiques et historiques mais aussi par des intérêts économiques très éloignés voire opposés et qui convergent exclusivement par la nécessité de créer un cadre de démocratie politique mettant fin à la dictature. La junte démocratique (JD) créée en juillet 1974, représente le mouvement de convergence des forces de l'opposition. Elle a développé son activité non seulement à l'échelon de la direction nationale mais aussi à la base dans les provinces et dans les villes. Son objectif est d'assurer une transition politique par des voies pacifiques mais elle rejette tout compromis avec le régime